
XXXI Jornadas Uruguayas de Buiatría

CRONOLOGíA DE LOS HECHOS QUE LLEVARON AL
DESCUBRIMIENTO DEL FOCO DE BRUCELOSIS EN ROCHA
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Antes que nada quiero agradecer la oportunidad que
se me ha brindado y por mi intermedio a aquellas institu
ciones que he representado en este tema, (C.A.R, CMV
y CODESA Rocha) de estar en este importante evento
científico que ha adquirido reconocida importancia en el
transcurso de los años esperando que nuestro modesto
aporte colme vuestras expectativas.

Creemos quienes trabajamos básicamente en ex
tensión vinculados directamente al productor, que tene
mos un rol importante en cualquier campaña sanitaria
para poder lograr avances sustantivos y logros en las
mismas.

Pensamos que tan importante como la base cien
tífica de las medidas que se tomen es, su forma de poder
aplicarlas, tomando en cuenta la zona, el rubro y hasta la
propia idiosincrasia del directo involucrado (productor o
funcionario).

Estamos convencidos que en este momento tan
difícil que vive el pals las instituciones vinculadas al tema
adquieren una importancia extrema ya que habrá que
contar con la colaboración de todas para poder lograr el
objetivo final.

De hecho el puntapié inicial para dejar en eviden
cia este tema de brucelosis se dio a raíz de la convocato
ria del Dr. Recaredo Ugarte para la formación de la
Codesa de Rocha (abril/02) para lo cual; cito a las institu
ciones que hoy la componen y que por motivos de
desencuentros con anteriores directores de Sanidad
Animal, no estaba formada.

En la primera reunión de la Codesa se le plantea al
Dr. Recaredo la inquietud del Centro Veterinario de Ro
cha por el tema y se acuerda trabajar en conjunto con el
objetivo de tener una primera aproximación al problema

Para eso se planteo un primer muestreo al azar sin
mucha base científica tomando como base los tres pre
dios que sé sabían que tenían o hablan tenido proble
mas de brucelosis diagnosticados por el Ministerio.

Para ello inicialmente se contó con la ayuda hono
raria de varios colegas de la profesión liberal, de los pro
pios productores, de estudiantes de veterinaria, I.M.R y
por supuesto con los técnicos y funcionarios del Ministe
rio.

En esa primera aproximación al problema el Minis
terio al ver con preocupación el mismo, despliega un
importante numero de técnicos con el fin de ampliar rá
pidamente el área del muestreo para saber la verdadera
diseminación del mal y encarar las posibles medidas a
tomar. En ese momento los Veterinarios particulares se
retiraron del mismo básicamente porque su objetivo prin
cipal en el momento era demostrar la presencia de la
enfermedad, por problemas obvios de los costos que in
currían los mismos para hacer los sangrados, así como
la situación que se le planteaba a los colegas diagnosti
car animales positivos por como lo tomaba el productor,
todavía no del todo informado y con el convencimiento
general de que la enfermedad no estaba presente, com
plicando todos los planes que el mismo tenia.

En este momento el Ministerio toma la decisión de
limitar los movimientos en las secciónales policiales
involucradas en la problemática üunio 2002), esto signi
ficaba a grandes rasgos la mitad norte del departamento

De todos formas el C.M.V.R a través de su repre
sentante siguió teniendo una activa participación en la
Codesa que siempre acompaño y participo directamente
en todas las decisiones que se fueron tomando en torno
al problema y participando en reuniones con productores
con el motivo de informarlos del tema, así como colabo
rar con el laboratorio tratando en principio de acércale la
vacuna a los productores y colegas, para agilizar la
aplicación de la misma.

Creo que la Cadesa Departamental a cumplido una
función de nexo entre los productores y el M.G.A.P ;por
que al constatarse el problema estaban indignados con
la reaparición del mismo, además de todos los que pa
decían en general y especialmente los de esta zona
que estaban saliendo de una de las inundaciones más
grande de la historia.

POSIBLES CAUSAS PORQUE SE
LLEGA AL PROBLEMA

Descreimiento de la campaña antes de suspenderse
la vacunación con cepa 19, ya que los mismos producto
res y técnicos le restaban importancia a esta enferme
dad y las cosas ya no se hacían con la rigurosidad que se
debían hacer.

Posible falta de estudio del tema por parte de los
delegados de los productores, en el momento de deter
minar la suspensión de la vacunación en 1996 y aquí
resallo la importancia que tiene la designación de los
delegados de cada institución y la responsabilidad que
los mismos deben asumir.

Falta de vigilancia epidemiologico, fundamental
mente en ganado de carne a nivel de frigorífico (como lo
marcaba el articulo 15° del decret020/998 del 22 de ene
ro 1998) o de alguna otra forma, en los tambos se hizo a
través de la Prueba del anillo en leche y la situación es
hoy en Rocha prácticamente normal.

Zona con ecosistema muy especial debido al
pastoreos en campos de arroz y bañados, con crecien
tes y concomitantemente concentraciones y movimien
tos de los ganados en invierno Con pasaje de vacas de
un productor al lindero, por las dificultades de alambre
en el bañado y presencia de toros en el rodeo en múlti
ples épocas del año.

Dificultad para ver los abortos y cuando se encon
traban, se atribuía la causa a los múltiples agentes
etiologicos que producían abortos y que estaban diag
nosticados como presentes en la zona.

También se le podría incrementar a toda esta pro
blemática la incertidumbre que siempre significa el tema
de la frontera seca.

SITUACION ACTUAL

Hoy Rocha se encuentra en una situación muy
especial respecto a las enfermedades reproductiva, hay
alrededor de 130 predios con problemas de brucelosis
diagnosticados y algunos de ellos tienen mas de dos años
de diagnosticado el problema Lo que involucra a 5
secciónales policiales con un perfil netamente criador y
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con aproximadamente 300.000 vientres según Dicose.
Hasta la fecha están con control de movimientos

cinco secciónales policiales dElI Departamento (2.3.5.6.9)
en las cuales se les exige un Rosa Bengala negativo
para cualquier movimiento, están vacunando los predios
positivos y eliminando los animales que salen positivos.

Esto complica la situación laboral del M.G.A.P ya
que con los escasos recursos profesionales y económi
cos que hoy posee se les hace difícil hacer una correcta
atención a este problema nuevo sin desatender los de
más existentes (llámese piojo, garrapata etc.).

El problema de liquidez que hoy tienen los producto
res ha retardado el tema de la vacunación por su costo; lo
que llevo en su momento por parte de la Codesa a tratar
de solucionarlo vía Banco República Oriental del Uru
guay; y si bien la operativa fue aprobada, nunca se ejecu
to en la practica .Por este motivo también las Sociedades
Agropecuarias y el C.M.V.R plantearon la posibilidad de
vacunar las temeras de esta zafra con cepa 19 como for
ma de bajar el costo del saneamiento total del rodeo.

Hoy sé esta en la etapa de segundo sangrado y es
importante resaltar que el primer sangrado fue hecho por
el Ministerio en forma gratuita y en el segundo se le rea
lizo a los productores con menos de 100 animales sus
ceptibles por un pedido muy especial de la Codesa De
partamental.

El Ministerio además a interdicto totalmente a aque
llos productores que se están mostrando omisos a pro
ceder con los pasos previstos por el mismo.

Todavía no se le ha lIe!Jado al productor con sufi
ciente información para que entienda con claridad toda
la problemática que acarrea la enfermedad, para lo cual
la Codesa Departamental ha emitido un folleto informati
vo avalado por el Centro Veterinario de Rocha.

Estimamos que existe un problema de credibilidad
de los productores para con el Ministerio; que dificulta la
salida del problema, por eso creemos que al momento de
hacer los controles respectivos el Ministerio también de
bería de actuar como apoyo técnico para los productores.

Existe preocupación en el ámbito de productores y
técnicos que están en etapa de control con referencia a
sus linderos, debido a la dificultad de detección de los
predios con baja incidencia de la enfermedad.

Consideramos que se esta haciendo lo racional y
económicamente posible pero con limitantes, como ejem
plo puede mencionarse la falta de un inspector de Sani
dad radicado en la zona norte, pedido por la Codesa
desde julio 02.

OBJETIVO PARA EL FUTURO

Fortalecimiento de las instituciones que están com
prometidas en el tema involucrando a todos los actores
como única forma de que los logros se mantengan en el
tiempo.

Llamar la atención a los colegas del resto del País
de estudiar con cuidado los casos de aborto no descar
tando la brucelosis ya que diagnosticada con poca inci
dencia el problema es más fácil de solucionar y por lo
contrario, si se dan los abortos o mismo parto normales
estos serán grandes diseminadores del problema alar
gando la solución del mismo en el tiempo y aumentando
su costo económico.

Llegar a un diagnostico comprobado de la enfer
medad que afecta a el predio y establecer un programa
de control de la enfermedad con un seguimiento, ya que
la buena comunicación con el productor es una herra
mienta fundamental para la erradicación o control de esta
enfermedad.

Para esto no solo se deberían utilizar las técnicas
comunes que hoy se están usando sino también otras
que la legislación debería considerar (Elisa de competi
ción y Polarización fluorescente u otros). Tratando en
conjunto con los laboratorios de poner estas técnicas
nuevas a prueba y ajustarla a nivel de campo para que
las mismas pasen a ser una ayuda realmente sustantiva
en el diagnostico y control de las enfermedades que hoy
estamos enfrentando En especial destacaríamos la téc
nica de Polarización Fluorescente que por su rapidez en
los resultados, permitiría hacerlo en el predio e informar
de inmediato al productor cosa que simplificaría sensi
blemente el manejo del productor y del técnico.

Pensamos que Rocha debería ser un pilar de avan
zada en cuanto a la aplicación de estas nuevas tecnolo
glas y que con respecto a brucelosis no tenemos ningu
na duda van a seguir apareciendo salpicaduras en otros
departamentos del país teniendo en cuenta que la zona
critica del problema es netamente criadora y vendedora
de vientres Creo interesante destacar aquí lo menciona
do por el Dr. Luis Samartino con referencia a la latencia
en hembras bovinas nacidas de vacas positivas aunque
se vacunen a las mismas.

Seguimiento y control de aquellos predios que en
caren el control de la brucelosis con la vacuna RB 51
para asegurar el buen desempeño de esta nueva herra
mienta tecnológica; creo importante recordar en este
punto la palabra de la Dr. Valeria E.Ragan( buiatria 2002)
cuando sostenía que la vacunación es solamente una
herramienta y no la solución única y perfecta por lo que
esta debería ser utilizada en combinación con buenas
practicas de manejo del rodeo para ser efectiva. Como
ejemplo, podría mencionar las pariciones estacionales
como una herramienta a ser usada cuando fuera posible
como forma de permitir un manejo más intenso y reducir
la exposición al agente patógeno (Brucela Abortus).

Instrumentar al nivel de ferias algún muestreo al
azar de los vientres que concurren a las misma como
sistema de control, por lo menos en los departamentos
más problemáticos.

Tratar de convencer al productor que la solución a
la parte sanitaria en los rodeos lo llevara a mejorar la
cantidad de terneros por hectárea y a la vez mejorar sus
ingresos.

Para esto se deberla buscar sistemas de acceso a
créditos especiales para que el productor pueda cumplir
en tiempo y forma con el plan de saneamiento de su
predio sabiendo que el mismo será viable económica
mente.

Insistir sobre la necesidad de investigación nacio
nal que apoye lo que pensamos no va a ser una lucha
fácil para la profesión, la de combatir y erradicar este
mal.

Reafirmar el concepto de que los costos en vigilan
cia epidemiologíca son una inversión que siempre será
menor que las perdidas económicas que produce la pro
pia enfermedad.

Definir con claridad los roles que desempeñaran la
parte oficial y la profesión liberal, para no superponer es
fuerzos y si sumar sin dejar espacios técnicos sin cubrir,
con el convencimiento de que el desempeño correcto de
ambas partes, determinará la suerte de la campaña.

Encarar en conjunto con las gremiales
agropecuarias una profunda revalorización del Ministe
rio de Ganadería Agricultura y Pesca, con el convenci
miento que el sector agropecuario es el pilar fundamen
tal del sustento económico de este País y por lo tanto
este Ministerio debería tener en el ámbito de gobierno
una importancia que hoy no se le da.

Miércoles, 30 de abril de 2003


